

PAUVRE PROVINCE

Nous avons étudié la position éducationnelle du comté le plus éloigné de la province : le comté de Chicoutimi.

Nous avons pris ensuite un comté colonisateur : le comté de Terrebonne.

Nous avons examiné un vieux comté : le comté de Napierville.

Partout nous avons dû conclure par ces paroles fatidiques qui, espérons-le, finiront par pénétrer jusqu'au cœur de ceux qui en portent la responsabilité :

Pauvre Province !

Maintenant nous allons nous livrer à une autre comparaison, tout aussi attristante entre l'état intellectuel des comtés circonvoisins des deux grandes villes de l'Ontario et de Québec.

Nous voulons mettre en regard le degré d'instruction dans les trois comtés qui entourent Toronto et les trois comtés qui entourent Montréal :

Autour de Montréal, nous avons : Hochelaga, Laval, Jacques-Cartier.

Autour de Toronto, nous trouvons York-Est, York-Ouest, York-Nord.

Si nous plaçons en regard ces comtés deux par deux, sous le rapport de l'instruction, nous trouvons, après le dernier recensement :

INSTRUITS			
	Ans	Jacques Cartier.	York Est.
Audessous de	10.....	18.5	25.6 p. cent.
	10 à 19.....	80.5	97.5 "
	20 à 29.....	88.5	97.4 "
	30 à 39.....	77.0	95.2 "
	40 à 59.....	63.0	93.1 "
Audessus de	60.....	35.7	37.4 "

Ceci indique que le comté de Jacques-Cartier Est, sur la moyenne, de 23.6 pour cent plus ignorant que celui de York-Est.

INSTRUITS			
	Ans	Hochelaga.	York-Ouest.
Audessous de	10.....	11.5	20.3 p. cent.
	10 à 19.....	82.9	97.6 "
	20 à 29.....	80.6	97.6 "
	30 à 39.....	72.5	96.1 "
	40 à 59.....	72.8	92.9 "
Audessus de	60.....	35.2	85.8 "

Ceci indique que le comté d'Hochelaga est de 25.8 pour cent plus ignorant que celui de York-Ouest.

INSTRUITS			
	Ans	Laval.	York-Nord.
Audessous de	10.....	11.5	26.6 p. cent.
	10 à 19.....	83.9	94.6 "
	20 à 29.....	78.6	95.7 "
	30 à 39.....	68.9	94.5 "
	40 à 59.....	53.6	88.9 "
Audessus de	60.....	23.0	79.9 "

Ceci indique que le comté de Laval est de 29.5 pour cent plus ignorant que celui de York-Nord.

Le résultat total indique que les trois comtés qui entourent Montréal, sont de 27 pour cent plus ignorants que les trois comtés qui entourent Toronto.

Que vont penser de cela ceux qui se vantent si haut d'avoir été nos maîtres et nos sauveurs.

Songez-t-on que dans le comté de Laval, dans l'île qui porte le nom du Sauveur, " lumière des lumières " disent les livres saints, 2,300 hommes et femmes de 20 à 60 ans ne savent ni lire ni écrire.

Et cela à deux pas de la grande cité des couvents et des églises, des collèges et des cloîtres, du foyer de la richesse ecclésiastique de la province.

Pauvre Province !

Dans les trois comtés qui entourent la métropole du Canada, on compte environ 30,000 adultes incapables de lire ou d'écrire.

N'est-ce pas navrant ?

MAGISTER.

LE RICHE COMME LE PAUVRE

Le BAUME RHUMAL est d'un prix qui le met à la portée de tous ceux qui toussent ; il convient au riche et pauvre ; pour l'un et pour l'autre, c'est le remède souverain pour les maux de gorge, des bronches et des poumons. On le voudrait le double et le triple de son prix qu'il ne saurait obtenir plus de guérisons, contrairement à l'opinion ceux qui croient que plus un médicament est cher, plus il est efficace. Les gens sensés continueront à se guérir avec le BAUME RHUMAL, parce qu'il réellement efficace et qu'il ne coûte que 25cts la bouteille partout.